



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Diego Adarcilio Cruz Reyes*

*Primer Parcial*

*Antropología Médica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Segundo Semestre*

*Comitán De Domínguez Chiapas 15 De Marzo Del 2024*

# Historia, antropología y medicina

18 de febrero  
del 2024

En esta lectura daremos paso a la relación que hay entre la antropología y la medicina con sus antecedentes históricos que son el resultado de las investigaciones en el Departamento de Historia de la Medicina, donde cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha permitido la construcción de una identidad. Así mismo, ha hecho posible crear conciencia de la razón de ser de las prácticas tradicionales que persisten en la actualidad para la curación de las enfermedades, y comprender la visión que tienen ciertos grupos sociales, pacientes y sus familiares e incluso médicos, identificando las experiencias médicas denominadas tradicionales. Hablando generalmente las experiencias médicas son esos eventos que se le dan a una persona al momento de una atención al mismo hecho de crear conciencia ante las prácticas tradicionales que se hacen. El documento producto de la investigación histórica tiene una metodología propia aplicada con rigor y entre sus características, la documentación de evidencias en busca de la interpretación de hechos y modos de conducirse. Y resolver los propios problemas que este conjunto de documentos de investigación genera al momento de investigar algún tema en particular.



## Nace la antropología Médica

En el seno de la comunidad médica hoy, en estos días, una fecunda inquietud por entender el contenido y la utilidad que acarrea el conocimiento de la antropología médica. En otros lugares, particularmente en los Estados Unidos, la subdisciplina tiene ya tres decenios largos de robusto crecimiento y figura separadamente en la lista de carreras que imparten algunas universidades, no muchas todavía. La literatura que sobre la materia se publica se vuelven cada vez mayor, copiosas e interesantes en lo que concierne a la antropología médica propiamente dicha cuanto en lo que hacen a la sociología médica. En México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo al término de la segunda guerra mundial, pero su ascendiente queda reducido a los antropólogos y, en cierta manera a los epidemiólogos. Las circunstancias, sin embargo, nunca permanecen constantes y en la actualidad son los médicos y no solo los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina.

Entonces en esta segunda toma hablaré sobre como ve ir donde se relaciona la antropología y como está se relaciona con la medicina y como otros campos están involucrados para la interpretación en aspectos, procesos en la antropología general. Con frecuencia vemos por sentido que los padres fundadores de la disciplina son quienes le dan cimientos teóricos y atribuyen orden y significado a sus categorías conceptuales, meto-

# Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica 04/03/2024

La cultura andina prehispánica estaba íntimamente integrada a la naturaleza, de allí nacieron sus concepciones metafísicas. Fue la tríada tierra-fuego-aire-agua la fuente que inspiró el pensamiento andino prehispánico. El mundo ideológico precolombino se expresaba a través de mitos y creencias, muchos aún persisten en la América rural contemporánea; esta continuidad histórica demuestra su inherente fuerza vital.

Y aquí viene un punto muy importante de este tema por el hecho de la relación magia-medicina, aunque algo que tengo que decir es que en este la valoremos en términos de la Prehistoria de la Medicina. La magia operó simultánea el deseo de influir sobre los fenómenos sobrenaturales, con el correr del tiempo se insertó en un sistema animista. La teología prehispánica era politeísta y politeísta, asumía la espiritualidad del medio natural circundante; en ese contexto, vinculaban los cataclismos y las enfermedades con el poder de sus "apus". Los incas tenían una concepción tripartida del universo: el mundo divino de los dioses (Hanan Pacha), al mundo presente habitado por los hombres (Pacha) y el mundo subterráneo de los muertos (Uku Pacha). Estos mundos -según sus creencias eran interrelacionados la pareja divina Omatacutlli - Omacilhuatl gesta a los cuatro dioses Tezcatlipoca destinados a los cuatro puntos cardinales, y relacionados con la génesis

# Importancia de la Antropología en la carrera de Medicina

11/03/2023



El modelo de formación del médico cubano, que lo ha singularizado desde su creación, se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario a tono con los principios de la Medicina Familiar. Lo anterior se sustenta en que este profesional debe brindar una atención médica integral, preventiva sistemática y personalizada, con un enfoque biopsicosociocultural, con la aplicación del método clínico-epidemiológico; además de tener una visión integral de los problemas de salud a los que se enfrenta, componentes esenciales de su desempeño profesional. Se requiere entonces, que los fundamentos científicos de este proceso formativo, en cuanto a la manera de actuación de este profesional, se dirijan al conocimiento de lo antropológico como condición necesaria en la interpretación de los sujetos sociales conscientes, lo cual hace inevitable el enriquecimiento de la sensibilidad social y humana, indispensable para poder estudiar y entender mejor al ser humano en su ambiente natural y sociocultural, así como comprender y resolver los problemas de salud del individuo de la familia y la comunidad con un enfoque integral y holístico.

\* Hablando de educación de como nosotros como profesionales, dando así poder entender a las personas y ayudándolas

## Bibliografía

- 1.- Origen de la antropología medica Espinosa Lagaña, F.E.L. (2009). Historia, Medicina y antropología. Revista Médica del Instituto Mexicano del Seguro Social, 233-235. <https://www.mediagraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
- 2.- Nace la antropología Gonzalo Beltrán, E. G. B. Nace la antropología. Recuperado el 26 de febrero del 2024.
- 3.-Concepto mágico- religioso de la medicina en la América Prehispánica. Velarde, O. F. V. (2012). Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica. Scielo. <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- 4.- Importancia de la antropología en la carrera de medicina. Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. MEDISAN, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 10 de marzo de 2024, de [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014&lng=es&tlng=es).